

## Hernán Rivera Letelier

### Un autor sorprendente

Nos aproximamos por primera vez al escritor Hernán Rivera Letelier y la sorpresa ha resultado muy grata. El libro *"Santa María de las flores negras"* nos resulta singular. Se nos informa que el autor nació en Talca en 1950, que se crió y trabajó en los yacimientos de salitre del desierto atacameño. Pero la técnica empleada en esta obra, supera dicha información. Rivera Letelier logra narrar con destreza la matanza en la Escuela Santa María de Iquique el 21 de septiembre de 1907, en la cual fueron masacrados unos miles de seres humanos, algunos con sus mujeres y niños.

La habilidad consiste, a nuestro juicio, en que nos ofrece una atmósfera real la tragedia de seres sencillos que afrontan el horror de la muerte sin sospecharlo. La meditación nos viene encima. ¿Quién gobernaba Chile en 1907? Don Pedro Montt es elegido en 1906 pero una grave y fatal enfermedad le lleva a morir a Berlín. Muere también el sucesor legal y completa el período presidencial don Emiliano Figueroa Larraín. En 1910, asume el gobierno don Ramón Barros Luco, el anecdótico y siempre citado mandatario.

Este recuerdo nos lleva a pensar en el efecto político de otra matanza, cumplida en la capital, un 5 de septiembre de 1938 cuando juveniles y fanáticos nazistas, más unos transeúntes inocentes, quedan atrapados en el edificio del Seguro Obrero. Actúan frente a La Moneda, con proximidad al presidente de la República, don Arturo Alessandri Palma quien finalizaba su período presidencial y desafiaba a su tradicional adversario el general Carlos Ibáñez del Campo. Los chilenos antiguos recordamos que se produce una repercusión política que trasciende y nos deja algunos testimonios literarios como los *"Sesenta muertos en la escalera"* de Carlos Droguett. Traer con destreza este tipo de conflictos a

nuestros ojos, nos parece el valor singular de Rivera Letelier.

La singularidad de este autor merecedor, sin duda, del Premio Nacional de Literatura, nos hizo recordar que en 1929, a los diecisiete años, recorrimos a pie sin más ruta que la huella de petróleo, del ancho de los ejes de un vehículo civil o militar, la distancia que va de Tocopilla a Calama y de Calama a Antofagasta; algo así como 200 kilómetros. Comandaba la Escuela Militar el coronel Caupolicán Clavel, varón de alta y cálida voz de mando, que un día cuando un alférez intentó suicidarse por su mala nota de servicio, dijo a la escuela formada a la hora del mediodía: "Las balas no se han hecho para los cobardes..." Frase indiscutible e inolvidable. Esta vez el coronel hizo presente que comandaba una escuela de niños, entre 12 y 17 años y tenía razón, disponiéndose que la marcha proseguiría de noche y así sucedió, mercediendo que contempláramos los cielos negros que ostentaban el fulgor de los astros. Es claro que la noche ofrecía otros misterios, la ruptura de la cuerda que retenía la caballada, por ejemplo, o la idea de algún cadete provisor de retener el agua fría de su cantimplora para ofrecerla generoso a la hora de la cáncula o la sabia idea de un alférez de escaso sueño diurno y de origen teatón de leer al mediodía un capítulo de *"Sin novedad en el frente"* de Erich María Remarque, provocando un castigo disciplinario que consistió en cumplir un servicio de infantería en la pampa, a la hora de más ardiente cáncula. Todo esto por culpa de un belicoso delator.

En diciembre de 1929, no se advertían huellas de la horrible masacre de 1907; un ejecutor sobrevivió en servicio al escapar de un súbito atentado algo que retrata nuestra idiosincrasia, igual hasta nuestros días con muros inamovibles.

Preferimos recordar que una mañana luminosa salimos a bañar nuestro caballo al río Loa y un trozo de botella se nos incrustó en la planta de un pie. Advirtió nuestra ausencia un buen capitán que vivió 91 años y -al borde nosotros de esa meta- con algún retraso, le decimos: ¡muchas gracias! ●

**LUIS MERINO REYES**

Puerto Frial 533, 5T60. NOV. 22, 2022 p. 18 650628

## Un autor sorprendente [artículo] Luis Merino Reyes

### Libros y documentos

#### AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

Un autor sorprendente [artículo] Luis Merino Reyes

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa